

Nachrichten aus dem Gebiete der Künste und Wissenschaften.

Correspondenz-Nachrichten.

Aus St. Petersburg.

(Fortsetzung)

Der Akademiker Parrot trat noch zum zweiten Mal auf, in französischer Sprache einen Nekrolog über den jüngst verstorbenen, so berühmten Naturforscher Cuvier verlesend, der des Letztern Jugendjahre umfaßte, mit dem unser Akademiker einst im gleichen Alter Schul- und Spielgefährte gewesen war. Diese sehr interessanten und bisher unbekanntem Notizen aus dem Leben Cuvier's waren seinem Biographen, dem Baron Paquier ganz entgangen. — Den Schluß dieser Sitzung machte die von Herrn von Uwarow *) in französischer Sprache vorgetragene Abhandlung über Goethe's Leben und Tod. Mit diesem Veteran der deutschen Gelehrten-Republik hatte Uwarow in einer frühern Lebens-Epoche im ununterbrochenen freundschaftlichsten Briefwechsel gestanden. Sein Vortrag, im blumenreichsten Style gehalten, die darin bewegten Gegenstände mit den Farben einer feurigen Phantasie aufgetragen, mit welchen er des berühmten Abgeschiedenen Charakter, literarische Thätigkeit, seine tiefen und gründlichen Forschungen in den verschiedenartigsten wissenschaftlichen Fächern, sein Einfluß auf die Zeitgenossen und die Zeitgeschichte skizzierte, erfreute sich des einmüthigsten Beifalles der Anwesenden.

Während des letzten Decenniums hatte sich die russische Journalistik, im Vergleich des ihr zunächst vorangegangenen, unverhältnißmäßig stark vermehrt, mit Inbegriff der von verschiedenen Regierung-Autoritäten herausgegebenen Tagblätter und Monatschriften, stieg sie in den Jahren 1829 und 1830 bereits auf einige vierzig. Daß sich unter ihnen so manches nichtsnußige Blatt mitbefand, läßt sich als eine ganz natürliche Folge der so schnell und leidenschaftlich erwachten Vorliebe der Russen für diesen Zweig ihrer noch so jungen Literatur denken, zumal da so viele Unberufene des zu hoffenden Gewinnes wegen sich zu ihm drängten und ihn gleich einem handwerkmäßigen Gewerbe zu behandeln angingen. Solche erfreuten sich denn einer sehr ephemeren Existenz; die meisten von ihnen verschieden in unseren zwei Cholera-Jahren von 1830 und 1831 und werden wohl kein Auferstehungsfest mehr begehen. Im gegenwärtigen Jahre hat sich die Zahl der russischen Journale bedeutender denn je vermindert; unbeseitigt die verschiedenen von der Regierung erscheinenden Zeitungen und Journale, erscheinen jetzt im Umfange des ganzen Kaiserstaates nur zehn bis zwölf von Privaten redigirte periodische Schriften. In dieser kleinen Zahl erhalten sich fortwährend als die würdigern und gehaltvollern: die nordische Biene, der moskausche Telegraph und das moskausche Teleskop mit seinem besondern Beiblatt, der Fama. Von den sechs bis acht von der Regierung herausgegebenen Journalen zeichnen sich vor den übrigen die im Ministerium der Finanzen **) und des

Innern erscheinenden, durch ihre gelieferten trefflichen Beiträge über vaterländischen Handel, Statistik, National-Oekonomie und Industrie aus. Die im erstgedachten Ministerium erscheinende russische Commerc-Zeitung (denn die deutsche steht ihr am innern Gehalte weit nach) erscheint im laufenden Jahre bei ihrem durch gewonnenen größern Material Reichthum erweiterten Umfange dreimal wöchentlich. Innigen Dank muß man den fürsorgenden Bemühungen der Regierung zollen, mit welcher sie es sich eifrig angelegen seyn läßt, auf dem Wege der periodischen Literatur mit vorzugweiser Beziehung alles Vaterländischen die gemüthlichsten und wissenschaftlichsten Kenntnisse im Publikum zu verbreiten. Für diesen Behuf gibt jetzt jedes unserer Ministerien ein oder auch mehrere Journale heraus, die als getreu-officielle Berichterstatter aller im Jahreslaufe von ihnen vollzogenen Operationen und in ihren Ressorts stattgehabten merkwürdigen Ereignisse angesehen werden dürfen. Das einzige Ministerium des öffentlichen Unterrichts macht zu allgemeinem Bedauern eine Ausnahme davon, daher man von dem vorschreitenden Gange unserer National-Cultur auch nur eine mangel- und lückenhafte Kunde hat. In früheren Jahren erschien zwar ein besonderes Journal in diesem Ministerium, und im Jahr 1823 beabsichtigte der zu dessen Redacteur allerhöchst bestellte wirkliche Staatsrath Sokolow *), es unter einer veränderten Form als Memoiren über den öffentlichen Unterricht fortzusetzen, jedoch erschienen von diesen Memoiren vom gedachten Jahre bis jetzt nur drei Bände, der letzte schon im Jahre 1829; seitdem scheinen sie ganz eingestellt zu seyn und man muß sie als aufgehört ansehen. — Die im Jahr 1823 hier zuerst aufgekommenen russischen Almanache, welche später bis auf zehn und zwölf anwuchsen, haben sich im gegenwärtigen Jahre gleichfalls auffallend vermindert; es erscheinen ihrer nur zwei: der Biela'sche Komet und die Aljone des Baron Rosen. Zwar kam im März d. J. noch ein dritter unter dem Titel: „die Hausesweihe“, hinzu, doch darf er sich in seiner aufgetretenen Gestalt und Form keinesweges als Almanach betrachten, indem er ein voluminöses Werk in großem Format ausmacht. Mit seinem Entstehen hatte es ungefähr die gleiche interessante Verwandtniß wie mit dem neuerlichen literarischen Unternehmen der Cent et un, zum Besten des Pariser Buchhändlers Lavocat. Als der so beliebte und nun auch den Lesern Ihres Blattes durch meine früheren Mittheilungen hinlänglich bekannte Buchhändler Smirdin im Februar vergangnen Jahres seine Wohnung wechselte, gab er im neuen Lokal seinen gerade hier anwesenden literarischen Freunden, zu denen sich die ausgezeichnetsten russischen Literatoren zählen, ein splendidest Gastmahl. Während desselben beschloßen Alle einmüthig, zu ehrendem Andenken ihres freigebigen Wirthes und zu seinem Benefiz ein Werk unter dem Titel: „Die Hausesweihe“, zu sammeln, wozu jeder der Anwesenden einen Aufsatz zu liefern sich verpflichtete; so erhielt denn dieser sogenannte Almanach sein Entstehen. (Fortf. f.)

*) Allerhöchst ist ihm jetzt bei dem Abgange des Fürsten Lieven seit dem 30. März das Portfeuille des Ministeriums des öffentlichen Unterrichts, dem er seit anderthalb Jahren als Minister-College vorstand, bis auf weitere höchste Verfügung zugestellt worden.

Anmerk. des Referenten.

**) In diesem allein erschienen bis jetzt drei beson-

dere Journale: die Commerc-Zeitung, das Journal für Bergwerks- und das für Manufaktur- und Fabrik-Kunde. Jetzt wird noch ein viertes, dem Forstwesen speciell gewidmetes, hinzukommen.

*) Beständiger Secretair der russischen Akademie. Anmerk. d. Refer.